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ABSTRAKSI 

Putri, Melia Febrianty. 2024.  Analisis Tindak Tutur Bahasa Jerman dalam Film 

Series Erste Wege in Deutschland – Mein Weg nach Deutschland (Sebuah Kajian 

Pragmatis). Bandung. Skripsi Pendidikan Bahasa Jerman, Fakultas Pendidikan 

Bahasa dan Sastra. Universitas Pendidikan Indonesia. 

 

Dalam proses komunikasi, tuturan ataupun penyampaian informasi saja tidak cukup 

menjamin maksud dan tujuan tersampaikan. Maka dari itu, mitra tutur harus mampu 

memahami makna yang diujarkan penutur. Untuk memahami makna tersebut dapat 

dilihat dari sisi pragmatik. Pragmatik merupakan salah satu cabang ilmu linguistik yang 

mempelajari makna bahasa yang disesuaikan dengan konteksnya. Penelitian ini mengkaji 

tindak tutur khususnya ilokusi dalam film series Erste Wege in Deutschland. Tindak 

ilokusi ini diteliti berdasarkan jenis, fungsi, dan bentuk dengan menggunakan teori Searle 

dan Leech. Adapun tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui serta memahami 

jenis, fungsi, dan bentuk tindak ilokusi. Metode yang digunakan dalam penelitian ini 

yaitu metode kualitatif dengan deskriptif analitis. Hasil penelitian dibuktikan bahwa 

terdapat lima jenis tindak ilokusi yang ditemukan dalam film ini, yaitu asertif, direktif, 

komisif, ekspresif, dan deklarasi. Jenis yang paling sering ditemukan yaitu tindak ilokusi 

asertif. Berlandaskan hasil temuan analisis terdapat tiga fungsi tindak ilokusi, di 

antaranya kompetitif, kolaboratif, dan konvivial. Fungsi kolaboratif menduduki fungsi 

terbanyak dibandingkan kedua fungsi lainnya. Kemudian, bentuk tindak ilokusi yang 

terdapat dalam film ini yaitu bentuk tindak ilokusi langsung dan bentuk tindak ilokusi 

tidak langsung. Bentuk tindak ilokusi langsung yang paling sering muncul dalam tuturan 

di film tersebut. 

 

Kata Kunci: Bentuk Tindak Ilokusi, Fungsi Tindak Ilokusi, Jenis Tindak Ilokusi, 

Pragmatik, Tindak Tutur Ilokusi 
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ABSTRACT 

Putri, Melia Febrianty. 2024.  Analysis of German Speech Acts in the Film Series Erste 

Wege in Deutschland - Mein Weg nach Deutschland (A Pragmatic Study). Bandung. 

Thesis. Department of German Language Education. Faculty of Language and 

Literature Education. Universitas Pendidikan Indonesia. 

In the communication process, speech or information delivery alone is not enough to 

guarantee that the intents and purposes are conveyed. Therefore, speech partners must be 

able to understand the meaning of what the speaker says. To understand this meaning, it 

can be seen in terms of pragmatics. Pragmatics is a branch of linguistics that studies the 

meaning of language adapted to its context. This research examines speech acts, 

especially illocution in the film series Erste Wege in Deutschland. These illocutionary 

acts are studied based on types, functions, and forms by using Searle and Leech's theory. 

The purposes of this research is to know and understand the types, functions, and forms 

of illocutionary acts. The method used in this research is qualitative method with 

analytical descriptive. The results prove that there are five types of illocutionary acts 

found in this movie, namely assertive, directive, commissive, expressive, and declarative. 

The most frequently found type is assertive illocutionary acts. Based on the findings of the 

analysis, there are three functions of illocutionary acts, including competitive, 

collaborative, and convivial. The collaborative function occupies the most functions 

compared to the other two functions. Then, the forms of illocutionary acts contained in 

this movie are direct illocutionary acts and indirect illocutionary acts. The form of direct 

illocution most often appears in the speech in the movie. 

 

Keywords: Forms of Illocutionary Acts, Illocutionary Acts, Functions of Illocutionary 

Acts, Pragmatic, Types of Illocutionary Acts  
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ABSTRAKT 

Putri, Melia Febrianty. 2024.  Analyse der deutschen Sprechakte in der Serie Erste 

Wege in Deutschland - Mein Weg nach Deutschland (Eine pragmatische Studie). 

Bandung. Abschlussarbeit an der Deutschabteilung der pädagogischen Fakultät für 

Sprachen und Literatur. Universitas Pendidikan Indonesia. 

Im Kommunikationsprozess reicht das Sprechen oder die Übermittlung von 

Informationen allein nicht aus, um die Absicht und das Zweck des Sprechers zu 

vermitteln. Daher müssen die Gesprächspartner in der Lage sein, die Bedeutung der 

Äuβerungen des Sprechers, zu verstehen. Damit man sie leichter verstehen kann, kann 

man sie im Sinne der Pragmatik betrachten. Die Pragmatik ist ein Teilgebiet der 

Linguistik, das sich mit der Bedeutung der Sprache in ihrem jeweiligen Kontext befasst. 

In dieser Untersuchung werden Sprechakte, insbesondere die Illokution in der Serie Erste 

Wege in Deutschland, untersucht. Diese illokutionären Akte wurden anhand der Theorie 

von Searle und Leech auf Typen, Funktionen und Formen geforscht. Das Ziel dieser 

Untersuchung ist es, die Typen, Funktionen und Formen von illokutionären Handlungen 

zu wissen und zu verstehen. Die angewandte Methode in dieser Untersuchung ist eine 

qualitative, analytisch-deskriptive Methode. Die Ergebnisse zeigen, dass es in diesem 

Film fünf Typen von illokutionären Handlungen gibt, nämlich assertive, direktive, 

kommissive, expressive und deklarative. Der häufigste Typ ist der assertive illokutionäre 

Akt. Ausgehend von den Ergebnissen der Analyse lassen sich drei Funktionen von 

illokutionären Handlungen unterscheiden, nämlich kompetitive, konviviale und 

kollaborative. Die kollaborative Funktion nimmt im Vergleich zu den beiden anderen 

Funktionen die meisten Funktionen ein. Die enthaltenen Formen in diesem Film der 

illokutionären Handlungen sind direkte illokutionäre und indirekte illokutionäre 

Handlungen. Die Form der direkten illokutionären Akte kommt am häufigsten im Film 

vor. 

  

Schlüsselwӧrter: Die Pragmatik, der illokutionӓre Akt, Formen von der illokutionӓre 

Akt, Funktionen von der illokutionӓre Akt, Typen von der illokutionӓre 

Akt
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